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ACTA SESIÓN ORDINARIA Nº04/2021 
(Conferencia vía Remota / COVID-2019)  

                          CONCEJO I. MUNICIPALIDAD DE ARICA 
                          Celebrada el día Martes 03 de agosto del 2021 

 

 
 
En Arica, a 03 días del mes de Agosto del año 2021 y siendo las 09:15 hrs. 
se inicia la Sesión Ordinaria Nº03/2021 del Nuevo Concejo Municipal 
PRESIDIDA POR EL SR. ALCALDE GERARDO ESPÍNDOLA 
ROJAS, contando con la asistencia de las Concejalas Sra. Dolores Cautivo 
Ahumada, Ninoska González Flores, Carolina Medalla Alcayaga y de los 
Concejales Sres. Juan Carlos Chinga Palma, Cristian Rodríguez Sanhueza, 
Jorge Mollo Vargas, Gabriel Fernández Canque, Mario Mamani 
Fernández, Daniel Chipana Castro y el Sr. Max Schauer Fernández. 
 
 
Actúa como Secretario del Concejo Municipal y Ministro de Fe el Sr. Carlos 
Castillo Galleguillos. 
 
 
 
TABLA A TRATAR 
 

 
 

1) APROBACIÓN DE LAS SIGUIENTES ACTAS DEL CONCEJO 

MUNICIPAL CORRESPONDIENTES AL NUEVO CONCEJO AÑO 2021, 
(actas fueron enviadas al correo de cada uno de los Concejales): 

✓ ACTA SESIÓN ORDINARIA N°03/2021  

✓ ACTA SESIÓN EXTRAORDINARIA N°01/2021 
 

EXPONE  Sr. Secretario Concejo Municipal  

 

2) MODIFICACIONES PRESUPUESTARIAS CONTENIDAS EN EL 

CERTIFICADO N°17/2021 DEL PRESUPUESTO DE LA 

MUNICIPALIDAD DE ARICA; (Certificado enviado a través del 

Memorándum N°41 de fecha 26/07/2021) 

EXPONEN:  - Sr. Secretario Comunal de Planificación 
   - Sr. Mauricio Albanes, Profesional de SECPLAN 

 

3) MODIFICACIONES PRESUPUESTARIAS CONTENIDAS EN EL 

CERTIFICADO N°09/2021 DEL PRESUPUESTO DE LA DIRECCÓN 
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DE SALUD MUNICIPAL (DISAM); (Certificado enviado a través del 

Memorándum N°40 de fecha 26/07/2021) 

EXPONEN:  Sra. Directora de la Salud Municipal 

 
 

4) ACUERDO DEL CONCEJO MUNICIPAL PARA APROBAR LA 

RENOVACIÓN DE LOS SIGUIENTES COMODATOS: 

• RENOVACIÓN DEL COMODATO, POR UN PERÍODO DE CINCO (5) AÑOS, 

CORRESPONDIENTE AL INMUEBLE MUNICIPAL DENOMINADO “SEDE SOCIAL”, 

UBICADA EN CALLE MANUEL BLANCO ENCALADA N°723, ARICA, A FAVOR DE 

LA JUNTA VECINAL N°28 “ARAUCO”; (se adjuntan antecedentes) 

• RENOVACIÓN DEL COMODATO, POR UN PERÍODO DE CINCO (5) AÑOS, 

CORRESPONDIENTE AL INMUEBLE MUNICIPAL DENOMINADO “SEDE SOCIAL”, 

UBICADA EN PASAJE MONTE SOL N°4714, ARICA, A FAVOR DE LA JUNTA 

VECINOS “VILLA MONTE SOL”; (se adjuntan antecedentes) 

EXPONE :     Srta. Jessica Colque, Encargada de Comodatos de DIDECO 
 
 

 

5) AUTORIZACIÓN DEL CONCEJO MUNICIPAL PARA PROCEDER A 

LA DONACIÓN DE MOBILIARIO DADO DE BAJA POR LA 

MUNICIPALIDAD DE ARICA, QUE SE ENCUENTRA DETALLADO EN 

ORDINARIO N°1288/2021 DE LA D.A.F., SOLICITADOS POR LA 

O.N.G. CORPORACIÓN MAYMURU DE ARICA; (se adjunta antecedentes) 

EXPONE :    Encargado Departamento de Abastecimiento, Sr. Sergio Flores Aguilera 

 

6) ACUERDO DEL CONCEJO MUNICIPAL PARA NOMBRAR A LOS 

SIGUIENTES FUNCIONARIOS MUNICIPALES COMO 

REPRESENTANTE INSTITUCIONAL Y DE LAS ASOCIACIONES DE 

FUNCIONARIOS, TITULARES Y SUPLENTES DEL SERVICIO DE 

BIENESTAR INSTITUCIONAL DE LA I.M.A. CORRESPONDIENTE AL 

PERÍODO DEL 2021 AL 2023; (se adjuntan antecedentes): 

Representantes Institucionales: Suplente: 
Luis Cañipa Ponce Luis Contreras Alcalde 
Vivian Pérez Serey Irma Melgar Veliz 
Rosa Pérez Villafaña  
Voccider Hammer Pernaut  
Paola Carrero Díaz  

 

Representantes Afuma 1: Suplente: 
Andrea Báez Pinto Dina Torres Pérez 
Belinda Cáceres Mosca  

 

Representantes Afuma 2: Suplente: 
Sylvia Álvarez  Garrido Gloria Aruquipa Flores 
Gino Moretti Padilla  

 

Representantes APROTEC I.M.A.: Suplente: 
Erwin Montenegro Pacheco Alicia Cid Varas 
  

 
EXPONE :    Sra. Directora Administración y Finanzas 

 

7) ACUERDO DEL CONCEJO MUNICIPAL AUTORIZANDO AL SR. 

ALCALDE PARA SUSCRIBIR CONVENIO MANDATO EJECUCIÓN DE 

PROYECTOS DE INVERSIÓN, OBRAS CIVILES ENTRE EL 
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GOBIERNO REGIONAL DE ARICA Y PARINACOTA Y LA ILUSTRE 

MUNICIPALIDAD DE ARICA, DENOMINADO “CONSERVACIÓN 

CICLOVÍAS ARICA”, CÓDIGO BIP 40018452-0; (se adjuntan antecedentes) 

 

EXPONE:  - Sr. Secretario Comunal de Planificación 

 

8) ACUERDO DEL CONCEJO MUNICIPAL AUTORIZANDO AL SR. 
ALCALDE PARA EFECTUAR TRANSACCIÓN EXTRAJUDICIAL 
REFERENTE AL PAGO DE LOS PERJUICIOS OCASIONADOS POR LA 
CAÍDA QUE TUVO LA SRA. SILVANA PERALTA PERALTA, POR EL 

MAL ESTADO DE LA VEREDA NORTE DE LA CALLE O´HIGGINS, 
AL LA ALTURA DEL NÚMERO 477, HECHO OCURRIDO EL DÍA 07 
DE DICIEMBRE DEL 2020 (se adjuntan antecedentes)  

EXPONE : Srta. Asesora Jurídica  
 

9) PUNTOS VARIOS 

 

 
 
 

DESARROLLO DE LA SESIÓN 
 

 
 

 

01) APROBACIÓN DE LAS SIGUIENTES ACTAS DEL CONCEJO 

MUNICIPAL CORRESPONDIENTES AL NUEVO CONCEJO 

AÑO 2021: 

✓ ACTA SESIÓN ORDINARIA N°03/2021  

✓ ACTA SESIÓN EXTRAORDINARIA N°01/2021 
_____________________________________________________________________________________ 

 

 

En este tema el Secretario del Concejo Municipal, Sr. Carlos Castillo 
Galleguillos, presenta las actas antes descritas y consulta si los Concejales 
tienen alguna observación u objeción sobre el particular y al no haber 
observaciones, se toma el siguiente Acuerdo: 
 

ACUERDO Nº038/2021 

Por la unanimidad de los Concejales vía online (vía remota) de las 

Concejalas Sras. Dolores Cautivo Ahumada,  Ninoska González Flores y 

Carolina Medalla Alcayaga y los Concejales Sres. Juan Carlos Chinga 

Palma, Cristian Rodríguez Sanhueza,  Daniel Chipana Castro, Jorge Mollo 

Vargas, Mario Mamani Fernández, Gabriel Fernández Canque y el Sr. Max 

Schauer Fernández y el Alcalde de Arica, Sr. Gerardo Espíndola Rojas, 

quien preside; SE ACUERDA APROBAR LAS SIGUIENTES ACTAS 

DEL CONCEJO MUNICIPAL CORRESPONDIENTES AL NUEVO 

CONCEJO AÑO 2021: 

✓ ACTA SESIÓN ORDINARIA N°03/2021  

✓ ACTA SESIÓN EXTRAORDINARIA N°01/2021 
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02) MODIFICACIONES PRESUPUESTARIAS CONTENIDAS EN 

EL CERTIFICADO N°17/2021 DEL PRESUPUESTO DE LA 

MUNICIPALIDAD DE ARICA. 

______________________________________________________________________________________________________________ 

 

 

Sr. EDWIN BRICEÑO COBB, Secretario Comunal de 

Planificación (SECPLAN)…buenos días Sr. Alcalde, Sras. Concejalas y 

Sres. Concejales, estamos presentando la modificación presupuestaria, acá 

don Mauricio Albanes, profesional de la SECPLAN va a realizar una 

presentación, también comentarles que, a través de la comisión de 

infraestructura, presidida por la Concejala Sra. Dolores Cautivo y en 

conjunto con otros concejales y concejalas hicimos una visita a Dirección de 

Obras para también hacer una explicación de lo que vamos a solicitar hoy 

día, de unas de las modificaciones que es la más cuantiosa para que 

también estuvieran con la información al día y de las obras que se están 

realizando, entonces, le concedo la palabra a don Mauricio Albanes para 

que haga la presentación correspondiente: 

 

El Sr. Mauricio Albanes, Profesional de la SECPLAN, viene a 

exponer el Certificado N°17/2021 correspondiente a la Modificación 

Presupuestaria del Presupuesto del año 2021, se financiará con el 

reconocimiento de mayores ingresos y el traspaso de disponibilidad 

presupuestaria, que se indica a continuación: 

 

JUSTIFICACIÓN 

 

I. Reconocimiento de Mayores Ingresos 
 

Reconocimiento de Mayores Ingresos por un monto de M$ 413.502.- 
 

Detalle Modificación Presupuestaria Item N°I: 

Reconocimiento de Mayores Ingresos por un Monto de M$ 413.502, por 

concepto de permisos de circulación de lo cual, un 62,5% corresponde transferirlo 

al Fondo Común Municipal y el restante 37,5% es de libre disposición municipal, 

según lo establecido en la Ley de Renta.- 

 

 

CUENTA NOMBRE CUENTA AUMENTA 

M$ 

AUMENTA 

M$ 

03.03.001.001 De Beneficio Municipal 155.058  

03.02.001.002 De Beneficio Fondo Común Municipal 258.444  

21.01.001.001 Sueldo Base  155.058 
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24.03.090.001 Aporte año vigente   258.444 

  413.502 413.502 

 

II. Reconocimiento de Mayores Ingresos 
 

Reconocimiento de Mayores Ingresos por un monto de M$ 17.646.- 

Detalle Modificación Presupuestaria Item N°II: 
 

 
Reconocimiento de Mayores Ingresos por un Monto de M$ 17.646, por concepto de la 
Ley N° 19.143, correspondiente a patentes mineras.- 
 

 

CUENTA NOMBRE CUENTA AUMENTA 

M$ 

AUMENTA 

M$ 

03.03.005.001 Patentes Mineras Ley 19.143 17.762  

31.02.004.999 Cta. P/Distribución (Obras Civiles  17.762 

  17.762 17.762 

 

III.- Reconocimiento de Mayores Ingresos 
 

Reconocimiento de Mayores Ingresos por un monto de M$ 31.523.- 

 

Reconocimiento de Mayores Ingresos por un Monto de M$ 31.523, 

correspondiente a multas generadas en otras comunas y por lo cual los recursos 

deben ser transferidos a la municipalidad donde se generó dicha multa y además 

del traspaso el porcentaje de multas por Ley de alcoholes al Servicio de Salud .- 

 

 

CUENTA NOMBRE CUENTA AUMENTA 

M$ 

AUMENTA 

M$ 

08.02.006.002 Multa RMNP 30 %, beneficio otras 

municipalidades TAG 

604  

08.02.007.001 Multa Comuna de Camarones 29.002  

08.02.007.002 Multa Comuna de Putre 1.792  

08.02.007.003 Multa Comuna de General Lagos 125  

24.03.100.002 RMNP 30% Otras municipalidades 

TAG 

 604 

24.03.100.003 Municipalidad de Camarones  29.002 

24.03.100.004 Municipalidad de Putre  1.792 

24.03.100.005 Municipalidad de General Lagos  125 

 TOTALES 31.523 31.523 
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IV. Traspasos de Disponibilidad entre Diferentes Subtítulos de Gastos 

 

Traspaso de Disponibilidad Presupuestaria por un monto de M$ 94.157.- 

Detalle Modificación Presupuestaria Item N°IV: 

 

Traspaso de Disponibilidad Presupuestaria por un Monto de M$ 94.157, recursos 

destinados a complementas y ejecutar distintas iniciativas de inversión.- 

 

 

CUENTA NOMBRE CUENTA AUMENTA 

M$ 

AUMENTA 

M$ 

31.02.004.157 Proy. Remodelación y Reparación 

Infraestructura Terminal 

Internacional 

40.000  

31.02.002.220 Proy. Mejoramiento Paseo Peatonal 
Yungay 

5.157  

31.02.004.247 Proy. Regularización Empalme 

Balneario el Laucho 

5.000  

31.02.004.249 Proy. Cierre perimetral del recinto 

deportivo piscina olímpica municipal 

20.000  

31.02.002.014 Consultoria Estudio de Rediseño 

Parque Las Americas 

24.000  

31.02.004.999 Cta. P/Distribución (Obras Civiles)  94.157 

 TOTALES 94.157 94.157 

 

 

Sobre el tema intervienen los Sres. Concejales Sr. Cristian Rodríguez Sanhueza, 

Sr. Gabriel Fernández Canque, Sra. Dolores Cautivo Ahumada, Sr. Max Schauer 

Fernández, Sr. Jorge Mollo Vargas y el Sr. Alcalde. Además, lo hace el Sr. 

Mauricio Albanes, profesional de la SECPLAN, Srta. Estefanía Acevedo, 

profesional SECPLAN, Sra. Ninoska González Flores, Sr. Martin Leblanc, 

profesional SECPLAN y el Sr. Edwin Briceño Cobb, Administrador Municipal, 

quien responden las inquietudes de los ediles. 

 

No habiendo más intervenciones por los Sres. Concejales, se pasa a tomar los 

siguientes Acuerdos: 

 
ACUERDO Nº039/2021 
Por la unanimidad de los Concejales vía online (vía remota) de las 

Concejalas Sras. Dolores Cautivo Ahumada,  Ninoska González Flores y 

Carolina Medalla Alcayaga y los Concejales Sres. Juan Carlos Chinga 

Palma, Cristian Rodríguez Sanhueza,  Daniel Chipana Castro, Jorge Mollo 

Vargas, Mario Mamani Fernández, Gabriel Fernández Canque y el Sr. Max 
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Schauer Fernández y el Alcalde de Arica, Sr. Gerardo Espíndola Rojas, 

quien preside; SE ACUERDA APROBAR LAS MODIFICACIONES 

PRESUPUESTARIAS CONTENIDAS EN EL CERTIFICADO 

N°17/2021, EN LOS ITEM I, II Y II, DEL PRESUPUESTO DE LA 

MUNICIPALIDAD DE ARICA. 

 

ACUERDO Nº040/2021 
Por la mayoría de los Concejales vía online (vía remota) de las Concejalas 

Sras. Dolores Cautivo Ahumada y Carolina Medalla Alcayaga y los 

Concejales Sres. Daniel Chipana Castro, Jorge Mollo Vargas, Mario 

Mamani Fernández, el Sr. Max Schauer Fernández y el Alcalde de Arica, Sr. 

Gerardo Espíndola Rojas, quien preside; SE ACUERDA APROBAR LAS 

MODIFICACIONES PRESUPUESTARIAS CONTENIDAS EN EL 

CERTIFICADO N°17/2021, EN EL ITEM IV, DEL PRESUPUESTO 

DE LA MUNICIPALIDAD DE ARICA. 

Se Abstienen: - Concejala Ninoska González Flores 
   - Concejal Cristian Rodríguez Sanhueza 
   - Concejal Gabriel Fernández Canque 
   - Concejal Juan Carlos Chinga Palma 

 

 

Sra. NINOSKA GÓNZALEZ FLORES…me abstengo en relación a lo que 

mencioné, que consideró que está ampliamente utilizados los recursos en la 

licitación y me faltan antecedentes como para tener la certeza como para 

aprobar… 

 

Sr. CRISTIAN RODRÍGUEZ SANHUEZA…Sr. Secretario en el Ítem IV 
me voy a abstener y las circunstancias son que en proyectos tan 
emblemáticos e importantes deberían profundizarse en cuanto a lo que es 
la exigencia de baños por ejemplo que deberían estar insertos en los 
proyectos originales y no están de a poquito sumando…  

 

Sr. GABRIEL FERNÁNDEZ CANQUE…me abstengo Sr. Secretario 

porque veo en la propuesta un proyecto que tiene que ver con el Laucho y 

entiendo que eso lo hace la otra empresa de Costa Chinchorro… 

 

Sr. JUAN CARLOS CHINGA PALMA…me abstengo porque requiero un 

poco más de información para dar una votación responsable… 

 

 

03) MODIFICACIONES PRESUPUESTARIAS CONTENIDAS EN 

EL CERTIFICADO N°09/2021 DEL PRESUPUESTO DE LA 

DIRECCÓN DE SALUD MUNICIPAL (DISAM). 

______________________________________________________________________________ 
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Sr. ROSSANA TESTA SALINAS, Directora de la Dirección de 
Salud Municipal (DISAM)…buenos días Sr. Alcalde, Sres. Concejales, 
Sras. Concejalas, respectivamente en el Ordinario N°1345 de fecha 21 de 
Julio del 2021, enviamos para conocimiento del Concejo, esta Modificación 
Presupuestaria y la causa de esta modificación es por mayores ingresos por 
el convenio que tenemos de ejecución “Programa Fondo de Farmacia para 
enfermedades crónicas no Transmisibles en Atención Primaria de Salud 
(FOFAR) año 2021, que se ejecutan dentro de la Dirección de Salud 
Municipal (DISAM), para los temas contables se encuentra la Jefa del 
Departamento de Finanzas y si tienen alguna pregunta más técnica del 
convenio, también está el equipo de la subdirección médica para responder 
sus dudas, dejo con ustedes a la Sra. Ninette San Juan Araya…  

 

La Srta. Ninette San Juan Araya, Jefa del Departamento de 
Finanzas de la DISAM, viene a exponer el Certificado N°09/2021 sobre 
la modificación presupuestaria vigente de la Dirección de Salud Municipal, 
y que obedece al reconocimiento de mayores ingresos por la incorporación 
de nuevo convenio con el Servicio de Salud de Arica, que se indica a 
continuación: 

I. RECONOCIMIENTO DE MAYORES INGRESOS CONVENIOS (En Miles de $) 

SUB ITEM DENOMINACIÓN AUMENTA AUMENTA 

05 03 Otras Entidades 46.702  

21 03 Otras 
Remuneraciones 

 28.976 

22 04 Materiales de uso o 
consumo 

 9.583 

22 08 Servicios Generales  8.143 

  TOTALES M$46.702 M$46.702 

 

Sobre el tema intervienen los Concejales Sr. Cristian Rodríguez Sanhueza, 
Sra. Ninoska González Flores y el Sr. Alcalde. Además, lo hace la Srta. 
Ninette San Juan Araya, Jefa del Departamento de Finanzas de la DISAM y 
la Sra. Rossana Testa Salinas, Directora del DISAM, quienes responden las 
inquietudes de los ediles. 

Se pasa a tomar el siguiente Acuerdo: 

 
 

ACUERDO Nº041/2021 
Por la unanimidad de los Concejales vía online (vía remota) de las 

Concejalas Sras. Dolores Cautivo Ahumada,  Ninoska González Flores y 

Carolina Medalla Alcayaga y los Concejales Sres. Juan Carlos Chinga 

Palma, Cristian Rodríguez Sanhueza,  Daniel Chipana Castro, Jorge Mollo 

Vargas, Mario Mamani Fernández, Gabriel Fernández Canque y el Sr. Max 

Schauer Fernández y el Alcalde de Arica, Sr. Gerardo Espíndola Rojas, 

quien preside; SE ACUERDA APROBAR LAS MODIFICACIONES 

PRESUPUESTARIAS CONTENIDAS EN EL CERTIFICADO 

N°09/2021 DEL PRESUPUESTO DE LA DIRECCÓN DE SALUD 

MUNICIPAL (DISAM). 
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04) ACUERDO DEL CONCEJO MUNICIPAL PARA APROBAR 

LA RENOVACIÓN DE LOS SIGUIENTES COMODATOS: 

• RENOVACIÓN DEL COMODATO, POR UN PERÍODO DE CINCO (5) AÑOS, 

CORRESPONDIENTE AL INMUEBLE MUNICIPAL DENOMINADO “SEDE 

SOCIAL”, UBICADA EN CALLE MANUEL BLANCO ENCALADA N°723, 

ARICA, A FAVOR DE LA JUNTA VECINAL N°28 “ARAUCO”. 

• RENOVACIÓN DEL COMODATO, POR UN PERÍODO DE CINCO (5) AÑOS, 

CORRESPONDIENTE AL INMUEBLE MUNICIPAL DENOMINADO “SEDE 

SOCIAL”, UBICADA EN PASAJE MONTE SOL N°4714, ARICA, A FAVOR DE 

LA JUNTA VECINOS “VILLA MONTE SOL” 

________________________________________________________________________ 

 

Srta. Jessica Colque, Encargada de la Oficina de 
Comodatos…buenos días Sr. Alcalde, Sras. Concejalas y Sres. Concejales, 
bueno voy a exponer sobre la renovación de la Junta de Vecinos N°28 
“Arauco” cuya presidenta es la Sra. Carmen Won, hoy someramente vamos 
a señalar los informes solicitados en atención a la Dirección de 
Administración y Finanzas, manifiestan que no existen bienes municipales 
inventariables, no tienen deudas por los servicios básicos de agua y luz. La 
Dirección de Obras Municipales el destino de equipamiento consta de tres 
oficinas; una cocina, dos baños, una sala multiuso, una sala de reuniones, 
cuenta con los permisos de construcción y recepción final. En atención al 
Informe de SECPLAN, manifiesta que cuando se formuló la petición de 
saber sí existe algún proyecto respecto a este terreno, ellos respondieron 
que no tiene ningún proyecto considerado en tal terreno. El Informe de la 
DIDECO manifiesta que éste fue fundado el año 1973, se ocupa bastante 
esta junta de vecinos en relación a la convivencia, hay buenas costumbres 
entre sus socios, también trabajan con diferentes organizaciones 
funcionales en el sector, realizan diferentes acciones, permitiendo el 
desarrollo integral de las diferentes poblaciones del centro, por ende, se 
sugiere la renovación por un plazo de 5 años. 
 
El segundo punto, se trata de la renovación de la Junta de Vecinos Villa 
Monte Sol, está presidida por su presidenta Elia Silva Fernández, en 
atención a los Informes consultados la Dirección de Administración y 
Finanzas manifiesta que no tiene bienes municipales inventariables, no 
posee deuda de agua y luz. La Dirección de Obras Municipales manifiesta 
que el equipamiento municipal es de 489,84 m2, una superficie de 79,31 m2, 
cuenta con permiso de construcción del año 2013 y cuenta con recepción 
final. En atención al informe de Planificación existen proyectos emplazados 
en el terreno. La Dirección de Desarrollo Comunitario (DIDECO) 
manifiesta que esta Junta de Vecinos fue fundada el año 2017, tienen 
bastantes proyecciones, ya que ellos han postulado a diferentes proyectos 
como alarmas comunitarias, un Huerto del año 2019, un Proyecto FOSIS, 
un FONDEVE, en el cual construyeron un sombreadero y el único lugar de 
encuentro que tienen los vecinos del sector es la Sede Social, por ende, se 
sugiere la renovación con un plazo de cinco años, eso sería todo, gracias… 
 
Sobre el tema intervienen los Concejales Sr. Juan Carlos Chinga Palma, 
Sra. Ninoska González, Sr. Cristian Rodríguez Sanhueza y el Sr. Alcalde. 
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Además, lo hace la Srta. Jessica Colque, Encargada de la Oficina de 
Comodatos, quien responde las inquietudes de los ediles. 
 
Se pasa a tomar los siguientes Acuerdos: 
 
 
ACUERDO Nº042/2021 

Por la unanimidad de los Concejales vía online (vía remota) de las Concejalas Sras. 

Dolores Cautivo Ahumada,  Ninoska González Flores y Carolina Medalla Alcayaga y los 

Concejales Sres. Juan Carlos Chinga Palma, Cristian Rodríguez Sanhueza,  Daniel 

Chipana Castro, Jorge Mollo Vargas, Mario Mamani Fernández, Gabriel Fernández 

Canque y el Sr. Max Schauer Fernández y el Alcalde de Arica, Sr. Gerardo Espíndola 

Rojas, quien preside; SE ACUERDA APROBAR LA RENOVACIÓN DEL 

COMODATO, POR UN PERÍODO DE CINCO (5) AÑOS, CORRESPONDIENTE 

AL INMUEBLE MUNICIPAL DENOMINADO “SEDE SOCIAL”, UBICADA EN 

CALLE MANUEL BLANCO ENCALADA N°723, ARICA, A FAVOR DE LA JUNTA 

VECINAL N°28 “ARAUCO”. 

 
ACUERDO Nº043/2021 

Por la unanimidad de los Concejales vía online (vía remota) de las Concejalas Sras. 

Dolores Cautivo Ahumada,  Ninoska González Flores y Carolina Medalla Alcayaga y los 

Concejales Sres. Juan Carlos Chinga Palma, Cristian Rodríguez Sanhueza,  Daniel 

Chipana Castro, Jorge Mollo Vargas, Mario Mamani Fernández, Gabriel Fernández 

Canque y el Sr. Max Schauer Fernández y el Alcalde de Arica, Sr. Gerardo Espíndola 

Rojas, quien preside; SE ACUERDA APROBAR LA RENOVACIÓN DEL 

COMODATO, POR UN PERÍODO DE CINCO (5) AÑOS, CORRESPONDIENTE 

AL INMUEBLE MUNICIPAL DENOMINADO “SEDE SOCIAL”, UBICADA EN 

PASAJE MONTE SOL N°4714, ARICA, A FAVOR DE LA JUNTA VECINOS 

“VILLA MONTE SOL”. 

 
 

 

05) AUTORIZACIÓN DEL CONCEJO MUNICIPAL PARA 

PROCEDER A LA DONACIÓN DE MOBILIARIO DADO DE 

BAJA POR LA MUNICIPALIDAD DE ARICA, QUE SE 

ENCUENTRA DETALLADO EN ORDINARIO N°1288/2021 

DE LA D.A.F., SOLICITADOS POR LA O.N.G. 

CORPORACIÓN MAYMURU DE ARICA. 

______________________________________________________________________________ 

 

La Directora de Administración y Finanzas. Sra. Nevenka 

Aguilera Cuadra, manifiesta que va a exponer en esta oportunidad don 

Ricardo Aguilera Encargado Departamento de Abastecimiento (S), ya que 

don Sergio Flores Aguilera se encuentra haciendo uso de su feriado legal… 

 

El Ricardo Aguilera Encargado Departamento de 

Abastecimiento (S), viene a presentar solicitud hecha en Ord. 

N°1288/2021 de la D.A.F. que dice relación de muebles que se encuentran 

en resguardo de bodega de Bienes e Inventarios, solicitados por Ruta 

Social, ONG Corporación Maymuru de Arica, entidad sin fines de lucro, que 

tiene como objetivo implementar espacios para ejecutar el Programa Noche 
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Digna, para personas en situación de calle, para lo cual se solicita la 

autorización del Concejo Municipal… 

Sobre el tema intervienen los Concejales Sr. Gabriel Fernández Canque, 

Sra. Dolores Cautivo Ahumada, Sr. Cristian Rodríguez Sanhueza y el Sr. 

Alcalde. Además, lo hace la Directora de Administración y Finanzas. Sra. 

Nevenka Aguilera Cuadra y Sra. Marjorie Pino Carvajal, Directora de 

Prevención y Seguridad Humana, quienes responden las inquietudes de los 

ediles. 

Se pasa a tomar el siguiente Acuerdo: 

 

ACUERDO Nº046/2021 
Por la unanimidad de los Concejales vía online (vía remota) de las 

Concejalas Sras. Dolores Cautivo Ahumada,  Ninoska González Flores y 

Carolina Medalla Alcayaga y los Concejales Sres. Juan Carlos Chinga 

Palma, Cristian Rodríguez Sanhueza,  Daniel Chipana Castro, Jorge Mollo 

Vargas, Mario Mamani Fernández, Gabriel Fernández Canque y el Sr. Max 

Schauer Fernández y el Alcalde de Arica, Sr. Gerardo Espíndola Rojas, 

quien preside; SE ACUERDA APROBAR LA DONACIÓN DE 

MOBILIARIO DADO DE BAJA POR LA MUNICIPALIDAD DE 

ARICA, QUE SE ENCUENTRA DETALLADO EN ORDINARIO 

N°1288/2021 DE LA DIRECCION ADMINISTRACIÓN Y 

FINANZAS, SOLICITADOS POR LA O.N.G. CORPORACIÓN 

MAYMURU DE ARICA, EL CUAL SE ADJUNTA AL PRESENTE 

ACUERDO. 

 

 

06) ACUERDO DEL CONCEJO MUNICIPAL PARA NOMBRAR A 

LOS SIGUIENTES FUNCIONARIOS MUNICIPALES COMO 

REPRESENTANTE INSTITUCIONAL Y DE LAS 

ASOCIACIONES DE FUNCIONARIOS, TITULARES Y 

SUPLENTES DEL SERVICIO DE BIENESTAR 

INSTITUCIONAL DE LA I.M.A. CORRESPONDIENTE AL 

PERÍODO DEL 2021 AL 2023. 

Representantes Institucionales: Suplente: 
Luis Cañipa Ponce Luis Contreras Alcalde 
Vivian Pérez Serey Irma Melgar Veliz 
Rosa Pérez Villafaña  
Voccider Hammer Pernaut  
Paola Carrero Díaz  

 

Representantes Afuma 1: Suplente: 
Andrea Báez Pinto Dina Torres Pérez 
Belinda Cáceres Mosca  

 

Representantes Afuma 2: Suplente: 
Sylvia Álvarez  Garrido Gloria Aruquipa Flores 
Gino Moretti Padilla  

 

Representantes APROTEC I.M.A.: Suplente: 
Erwin Montenegro Pacheco Alicia Cid Varas 
  

 
_____________________________________________________________________________________ 
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Sra. NEVENKA AGUILERA CUADRA, Directora 
Administración y  Finanzas…efectivamente de acuerdo al 
reglamento del Servicio de Bienestar Institucional de la 
Municipalidad de Arica en su Artículo 32°, los representantes de la 
Municipalidad o sea del empleador serán nombrados por la 
autoridad,  pero deben requerir previo acuerdo del Concejo, requisito 
que se pide es que sean funcionarios de planta y como bien mencionó 
el Secretario Municipal, los representantes Institucionales que 
propone el Sr. Alcalde son: Sr. Luis Cañipa Ponce, quien actualmente 
se encuentra en el Directorio, Sra. Vivian Pérez Serey, Sra. Rosa Pérez 
Villafaña, Sr. Voccieder Hammer Pernaut y Sra. Paola Carrero Díaz y 
en calidad de suplente don Luis Contreras Alcalde y Sra. Irma Melgar 
Veliz; ellos estarían actuando en el Servicio de Bienestar como 
representantes de la autoridad, esto se necesita la aprobación del 
concejo y a su vez se informó en su mismo oficio los representantes de 
las asociaciones de funcionarios; dos representantes de la Afuma N°1, 
dos representantes de la Afuma N°2 y un representante de la 
Asociación de profesionales y técnicos de la IMA, con un suplente; esto 
establecido en el reglamento del Servicio de Bienestar en su Artículo 
31°, donde se determina la cantidad de representantes de acuerdo a la 
cantidad de asociados, es cuanto les puedo informar, por tanto, se 
solicita la aprobación del Concejo de las personas seleccionadas por el 
Sr. Alcalde… 
 
Sobre el punto exponen los Concejales Sr. Cristian Rodríguez 
Sanhueza y el Sr. Alcalde. 
 
Se pasa a tomar el siguiente Acuerdo: 
 
 

ACUERDO Nº044/2021 

Por la unanimidad de los Concejales vía online (vía remota) de las 
Concejalas Sras. Dolores Cautivo Ahumada,  Ninoska González Flores 
y Carolina Medalla Alcayaga y los Concejales Sres. Juan Carlos 
Chinga Palma, Cristian Rodríguez Sanhueza,  Daniel Chipana Castro, 
Jorge Mollo Vargas, Mario Mamani Fernández, Gabriel Fernández 
Canque y el Sr. Max Schauer Fernández y el Alcalde de Arica, Sr. 
Gerardo Espíndola Rojas, quien preside; SE ACUERDA APROBAR 
EL NOMBRAMIENTO DE LOS FUNCIONARIOS 
MUNICIPALES COMO REPRESENTANTE INSTITUCIONAL Y 
DE LAS ASOCIACIONES DE FUNCIONARIOS, TITULARES Y 
SUPLENTES DEL SERVICIO DE BIENESTAR 
INSTITUCIONAL DE LA I.M.A. CORRESPONDIENTE AL 
PERÍODO DEL 2021 AL 2023: 

Representantes Institucionales: Suplente: 
Luis Cañipa Ponce Luis Contreras Alcalde 
Vivian Pérez Serey Irma Melgar Veliz 
Rosa Pérez Villafaña  
Voccider Hammer Pernaut  
Paola Carrero Díaz  

 

Representantes Afuma 1: Suplente: 
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Andrea Báez Pinto Dina Torres Pérez 
Belinda Cáceres Mosca  

 

Representantes Afuma 2: Suplente: 
Sylvia Álvarez  Garrido Gloria Aruquipa Flores 
Gino Moretti Padilla  

 

Representantes APROTEC I.M.A.: Suplente: 
Erwin Montenegro Pacheco Alicia Cid Varas 
  

 
 
 
 
 

07) ACUERDO DEL CONCEJO MUNICIPAL AUTORIZANDO AL 

SR. ALCALDE PARA SUSCRIBIR CONVENIO MANDATO 

EJECUCIÓN DE PROYECTOS DE INVERSIÓN, OBRAS 

CIVILES ENTRE EL GOBIERNO REGIONAL DE ARICA Y 

PARINACOTA Y LA ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE ARICA, 

DENOMINADO “CONSERVACIÓN CICLOVÍAS ARICA”, 

CÓDIGO BIP 40018452-0. 
______________________________________________________________________________ 

 

 

Sr. EDWIN BRICEÑO COBB, Secretario Comunal de 
Planificación…buenas días Sr. Alcalde, Sres. Concejales y Sras. 
Concejalas, mencionarles que este es un proyecto, en donde le vamos a 
mostrar una breve presentación, se encuentra conmigo don Francisco 
Cooper Alcayaga, profesional de la Oficina de Movilidad de la 
Municipalidad, quien les va a dar los detalles respectivos, pero antes, 
les voy anticipando que es un proyecto de conservación de ciclo vías 
para Arica. Hoy día estamos presentando es para suscribir convenio 
mandato, lo cual tenemos una buena noticia, ya que esto se había ido 
a la Contraloría, en donde nos acaban de avisar hace poco que esta 
con la validación. Es un proyecto que viene arrastrándose hace un 
buen tiempo, ya que por problemas de pandemia había quedado en el 
Gobierno Regional, pero ahora lo estamos retomando…, Sr. Francisco 
le concedo la palabra para que pueda presentar... 
 
A continuación, el Sr. Francisco Cooper Alcayaga, profesional 
Arquitecto de la Oficina de Movilidad, presenta a través de imágenes 
en Power Point, los detalles referentes al Convenio Mandato del 
proyecto denominado “Conservación Ciclovías, Arica” Movilidad 
Urbana – SECPLAN- Municipalidad de Arica.   
 
Sobre el tema intervienen los Concejales Sr. Cristian Rodríguez 
Sanhueza, Sr. Gabriel Fernández Canque, Sra. Ninoska González 
Flores, Sra. Dolores Cautivo Ahumada, Sr. Jorge Mollo Vargas, Sr. 
Daniel Chipana Castro y el Sr. Alcalde. Además, lo hace el Sr. Edwin 
Briceño Cobb, Secretario Comunal de Planificación y el Sr.  Francisco 
Cooper Alcayaga, profesional Arquitecto de la Oficina de Movilidad, 
quienes responden las inquietudes de los ediles. 
 
No habiendo más intervenciones sobre el tema, se pasa a tomar el 
siguiente Acuerdo: 
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ACUERDO Nº045/2021 

Por la unanimidad de los Concejales vía online (vía remota) de las 

Concejalas Sras. Dolores Cautivo Ahumada,  Ninoska González Flores 

y Carolina Medalla Alcayaga y los Concejales Sres. Juan Carlos 

Chinga Palma, Cristian Rodríguez Sanhueza,  Daniel Chipana Castro, 

Jorge Mollo Vargas, Mario Mamani Fernández, Gabriel Fernández 

Canque y el Sr. Max Schauer Fernández y el Alcalde de Arica, Sr. 

Gerardo Espíndola Rojas, quien preside; SE ACUERDA 

AUTORIZAR AL SR. ALCALDE PARA SUSCRIBIR CONVENIO 

MANDATO EJECUCIÓN DE PROYECTOS DE INVERSIÓN, 

OBRAS CIVILES ENTRE EL GOBIERNO REGIONAL DE 

ARICA Y PARINACOTA Y LA ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE 

ARICA, DENOMINADO “CONSERVACIÓN CICLOVÍAS 

ARICA”, CÓDIGO BIP 40018452-0.- 

 
 
 
 

08) ACUERDO DEL CONCEJO MUNICIPAL AUTORIZANDO AL 
SR. ALCALDE PARA EFECTUAR TRANSACCIÓN 

EXTRAJUDICIAL REFERENTE AL PAGO DE LOS 
PERJUICIOS OCASIONADOS POR LA CAÍDA QUE TUVO 
LA SRA. SILVANA PERALTA PERALTA, POR EL MAL 
ESTADO DE LA VEREDA NORTE DE LA CALLE 

O´HIGGINS, AL LA ALTURA DEL NÚMERO 477, HECHO 
OCURRIDO EL DÍA 07 DE DICIEMBRE DEL 2020. 

______________________________________________________________________________  

 
 
 

Sr. CARLOS CASTILLO GALLEGUILLOS, Secretario 

Municipal…Sres. Concejales y Sras. Concejalas este tema se retira de la 

tabla, por motivo, que hay un trámite pendiente que aún no se ha 

concretado, por lo tanto, pasamos a puntos varios… 

 

09) PUNTOS VARIOS 

_________________________________ 

 
 
SR. ALCALDE 
 
 
1.-) TEMA ÁREAS VERDES 
 
Sr. Alcalde, don Gerardo Espíndola Rojas…señores Concejales, 
Señoras Concejalas, tengo dos puntos bien breves a raíz de lo que ustedes 
me solicitaron en el Concejo anterior y a propósito de la publicación que 
salió en los medios de comunicaciones sobre las Áreas Verdes, el jueves 
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vamos a citar a un Concejo Extraordinario para que se pueda revisar este 
punto y atender todas las dudas y consultas respecto a esta materia…  
 
Interviene Concejal Daniel Chipana Castro… “Sr. Alcalde, si puede hacer la 
reunión extraordinaria otro día, ya que lamentablemente ese día voy 
viajando y me gustaría participar en ese Concejo por favor… 
 
 
 
2.-) INFORMES Y DICTAMENES DE LA CONTRALORÍA SOBRE    

LA FUNCIÓN DEL CONCEJO. ______________________  
 
 
Sr. Alcalde, don Gerardo Espíndola Rojas…hemos estado revisando 
algunos informes y dictámenes de la Contraloría en torno a la función del 
Concejo y es importante seguir avanzando hacia algunos elementos de 
reglamentación especialmente en el funcionamiento de éste, hay un tema 
puntual que a mí me está preocupando y sería bueno verlo en conjunto con 
la Comisión de Régimen Interno y después con el Concejo en general, sobre 
las solicitudes que llegan al Concejo en torno de los vecinos y como se va 
generando expectativas desde los vecinos hacia los Concejales y la función 
que le corresponde en torno al municipio, si miramos lo que dice las 
atribuciones de los Concejales en ninguna parte aparece esta solicitud que 
desde el Concejo llega diciendo que queremos arreglar tal parte, si no lo que 
aparece más bien son recomendaciones al Alcalde, por lo tanto, no queda 
como por ley una definición o una obligación desde la Municipalidad en el 
cumplimiento de cosas que ustedes le puedan pedir al Municipio, más bien 
son recomendaciones que se le pide al Alcalde, no existe dentro de las 
atribuciones de los Concejales que ésto se solicite a través del Concejo, 
tenemos que normalizar esto, ver como lo vamos canalizando, muchas 
veces no está en manos de la Municipalidad, he vito varios Concejales que 
interactúan con otros servicios públicos ver cómo fortalecer las Comisiones 
ya que tienen un rol importante también donde se podrían ver estos 
temas…    
 
Sobre este punto interviene, Concejala Carolina Medalla Alcayaga, 
Concejala Dolores Cautivo Ahumada, Concejal Gabriel Fernández Canque, 
Concejal Juan Carlos Chinga Palma. 
 
 
 
CONCEJAL DANIEL CHIPANA CASTRO 
 
 
A) TEMA: EMPRESA EVD 

 
Dando inicio el concejal, manifiesta lo siguiente: …solicitó un 
expediente completo de la empresa de Áreas Verdes y la empresa 
actual, que contenga los contratos, las multas, resoluciones que ha 
habido respecto a este tema y que incluya la situación actual del 
nuevo llamado a licitación…  
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B) TEMA: COMODATO SEDE SOCIAL J.V 7 DE JUNIO 

 
Continuando, el concejal expone lo siguiente: …la junta vecinal 7 de 
junio presidida por don Rene Sara, es una sede muy antigua que ya 
cumplió 50 años, ellos llevan bastante tiempo solicitando el comodato 
de su sede, por eso quiero solicitar información respecto al proceso de 
esta entrega de comodato a esta sede. 
De la misma manera me toco visitar la cancha que le construyeron a 
esta junta de vecinos y me preocupa el piso de esta multicancha 
quiero pedirle al Secretario de Planificación para que nos pueda 
acompañar la próxima semana a ver in situ, que tipo de reparación 
se hizo ahí y poder mostrarle algunas cosas que a mí parecer no 
quedaron bien construidas… 
   

 
C) TEMA: FIESTAS PATRIAS 

 
Siguiendo, el concejal menciona lo siguiente: …hoy en el país se está 
analizando la posibilidad de la celebración de las Fiestas Patrias, 
quiero solicitarle Sr. Alcalde que se analice en profundidad la 
posibilidad de poder autorizar las ramadas a los pies del morro y las 
ramadas chica en San Miguel de Azapa, yo sé que no depende de 
usted porque también es un tema salud, solicito Alcalde analizar en 
profundidad este tema y ver cómo podemos apoyar a los ramaderos 
de nuestra ciudad de Arica… 
 
 
 

D) TEMA: FELICITACIONES A DIDECO  
 
 Continuando, el concejal expresa lo siguiente: … el famoso sello 

COVID, que nos entregó la Asociación Chilena de Seguridad, que fue 
entregado en DIDECO, quiero felicitar a equipo de DIDECO porque 
ellos fueron los que salieron a terreno, entregaron cajas de alimentos, 
estuvieron en la primera línea del tema social y primera línea de 
prevención al recibir este sello COVID, saludar a su director y a todos 
los trabajadores de la Dirección de DIDECO por su trabajo ejecutado 
en la pandemia… 

 
 
E) TEMA: CEMENTERIO SAN MIGUEL DE AZAPA 
 
 Prosiguiendo, el Concejal manifiesta lo siguiente: … estuve este 

domingo presente en el cementerio de San Miguel de Azapa en el 
funeral de un amigo y me dolió un poco Alcalde que no pudiese 
entrar la banda de bronce se entendía cuando estábamos en fase 3, 
hoy Alcalde estamos en otra fase San Miguel de Azapa es un 
cementerio muy especial donde nuestras tradiciones, nuestras 
costumbres desde el punto de vista andino contempla despedir a 
nuestros deudos con música, con comida, con licor para que tengan 
un buen viaje, me dio pena que la banda desde afuera tocaba la 
música que le gustaba a la persona, me gustaría Alcalde solicitar el 
análisis de que por lo menos pudiera entrar la banda de bronce en un 
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espacio para que puedan acompañar a las familias y que la tradición 
andina no se pierda Alcalde, no digo comida porque sé que eso no se 
puede, pero si la música… 

 
 
F)  TEMA: FELICITACIONES EX SEREMI DE SALUD 
 
 Finalizando el Concejal señaló los siguiente… por último, Alcalde he 

tenido la noticia que doña Beatriz Chávez Vicentelo ha dejado de ser 
Seremi de Salud, en lo personal quiero agradecer a la Seremi que 
cuando estuvimos en plena pandemia siempre estuvo dispuesta 
atender, ella y su equipo, por lo tanto, quiero solicitar que se le envíe 
una carta en lo personal de agradecimiento y felicitaciones a su 
trabajo como Seremi, le tocó hacer una pega muy difícil nadie estaba 
preparado para eso, por lo tanto, eso hay que agradecerlo Sr. 
Alcalde…   

 
 
 
CONCEJAL CRISTIAN RODRÍGUEZ SANHUEZA  
 
 
A) TEMA: RESPONSABILIDAD LABORAL EMPRESA EVD 

 
Comenzando, el concejal señala lo siguiente: ...inicialmente voy a 
tomar un punto que tiene relación a la responsabilidad laboral por 
subcontratación dispuesta por la Ley 20.123, respecto a los 
trabajadores de la empresa Espacio Verdes y Deportivos, que tengo 
entendido tenia a cargo la mantención de Áreas Verdes en la 
comunidad por un periodo de 4 años y al tiempo después se dejó de 
ejecutar en la Municipalidad dejando a 170 trabajadores sin el pago 
de seguros , indemnizaciones y contribuciones donde el Municipio es 
responsable, por lo tanto, es que solicito se efectué un Concejo 
extraordinario para el análisis de la situación contractual y laboral 
de los trabajadores…  
 
 

B) TEMA: SITUACIÓN CALLE  
 
continuando, el concejal expresa lo siguiente: ... la verdad que el 
siguiente punto me preocupa, por la cantidad de personas en 
situación de calle que mal utilizan los parques públicos, habitando en 
rucos donde se generan fiestas hasta altas horas de la noche, no 
habiendo baños, ni condiciones sanitarias básicas y ambientes 
propicios para delinquir, es que solicito vuestra recomendación para 
que se oficie a la Gobernación Provincial su retiro definitivo, 
Intervención social con DIDECO, para los casos que se dispongan 
ayudas médicas y económicas, que estudie la posibilidad de 
readecuarlos en un espacio con las condiciones mínimas de 
saneamiento básico y disponer de control periódico con el equipo 
municipal de la DIPRESH.  
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C) TEMA: COMISIÓN DE EMERGENCIA SOLICITA 
 
Siguiendo, el concejal manifiesta lo siguiente: … en atención a la 
Comisión de Emergencia efectuada bajo mi presidencia solicito 
disponer de la compra de casas pre fabricadas de emergencia, las 
cuales e otorgan a las familias en condiciones desfavorables producto 
de la pérdida de sus viviendas en los incendios y que hoy el municipio 
no cuenta para otorgar la ayuda de urgencia necesaria, incorporar 
al COE la participación de un concejal para mantener informado al 
cuerpo colegiado. 
 
 

D) TEMA: CICLO BANDAS 
 
Prosiguiendo, el concejal se refirió a lo siguiente: … respecto al ciclo 
bandas dispuestas en las principales avenidas de nuestra ciudad, 
solicito vuestra recomendación para que se evalúe su funcionamiento 
para determinar su efectividad o perjuicio para el tránsito vehicular 
y comunidad, como así mismo, en aquellas que se debe realizar la 
mantención en beneficio de la comunidad. 
 
 

E) TEMA: COMISIÓN DE JUVENTUD 
 
 Finalizando, el concejal señala lo siguiente: … en atención a la 

Comisión Juventud quiero solicitar gestionar reunión de 
coordinación con DISAM para trabajar requerimientos de acceso de 
atención primaria de salud para la población joven de nuestra 
ciudad… 
 
 
 

CONCEJAL MAX SCHAUER FERNÁNDEZ 
 
 

A) TEMA: PROCESOS COMODATOS 
 
Iniciando, el concejal señala lo siguiente: …quisiera solicitar al Sr 
Alcalde información de cuáles son los pasos que siguen por la entrega 
de los comodatos y los tiempos aproximados para que nos hagan 
llegar un documento en el cuál se vea como se produce la evaluación 
desde que se ingresa el requerimiento para la renovación hasta que 
concluya el proceso con nuestra votación, yo me imagino que debe 
haber tiempos establecidos porque esto se alarga demasiado… 
 
 

B) TEMA: NUEVO CESFAM CENTRO  
 
Continuando, el concejal solicita lo siguiente: … mi otro punto es 
también conocer a través de un informe escrito como se encuentra el 
estado de avance para la entrega del espacio público para la 
construcción del CESFAM CENTRO… 
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C) TEMA: SECTOR MORRO DE ARICA  

 
Por último, el concejal manifestó lo siguiente: … y finalmente solicitar 
la posibilidad de que a través de Transporte o de la DIMAO, podamos 
mejorar las señaléticas del sector Morro de Arica, por el tema que 
nos aconteció recientemente de derrumbe, además hay una cantidad 
de rucos y que eventualmente gracias a Dios fue por un sector 
diferente… pero uno nunca sabe tenemos que mejorar eso y 
coordinar con otras entidades para que podamos ver la forma de 
sacar a esa gente del sector ya que eventualmente están arriesgando 
sus vidas…  
 
 

 
CONCEJALA CAROLINA MEDALLA ALCAYAGA  
 
 
A) TEMA: AGRADECIMIENTOS   

 
Comenzando, la concejala mencionó lo siguiente: …Quiero iniciar 
agradeciendo a Paolo Yévenes y al Sr. Alcalde quienes escucharon la 
petición del caso social potente presentado en la sesión anterior sobre 
Cristóbal Contreras y su hijo Máximo Contreras motivo por el cual 
iban a acudir a su casa el día de hoy, pero dado que quizás por 
motivos de falta de comunicación no se pudo enterar que la 
Gobernación concurriría a dicho domicilio hoy, quedando la visita 
suspendida para otro día, pero agradezco las gestiones que se están 
realizando para poder ayudar a este pequeño que tanto lo necesita y 
a esta familia que recién lleva ocho meses en nuestra ciudad…  
 
 

B) TEMA: VEREDA CALLE SAN MARCOS 
 
Continuando, la concejala señaló lo siguiente: …habiendo expuesto lo 
anterior tengo a bien dar entrega de algunas recomendaciones Sr. 
Alcalde, sobre un unto que alguna vez se sacó de tabla, puesto que no 
se contaba con los suficientes antecedentes, vale decir, nos faltaban 
datos. La recomendación que expondré se realiza producto de las 
constantes quejas recibidas de las veredas de la calle San Marcos, 
precisamente al costado del Banco BCI, debido a que esa calle se 
encuentra en muy malas condiciones y en cualquier momento se 
puede ocasionar un accidente, y se puede tener un problema 
semejante al punto que se acaba de sacar de tabla, por ende, se 
requiere saber qué pasará con este asunto, todo aquello que expongo 
es a modo de recomendación… 
 
 

C) SITUACIÓN FINANCIERA DE LA MUNICIPALIDAD 
          
          Siguiendo, la concejala manifestó lo siguiente: …que en atención a la 

primera solicitud que presente en la sesión que se celebró junto al 
nuevo honorable concejo municipal, de la que preciso saber en qué 
estado se encuentra, esto es sobre la situación financiera de la 
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Municipalidad, solo con el objeto de tener conocimiento y estar al 
tanto de eta rendición de cuentas, puesto que contantemente se están 
aprobando presupuestos, pero en mi calidad de concejala nuevo, se 
desconoce cuánto es el dinero con el que se cuenta, cuales son los 
saldos, si existe alguna deuda, debido a que también es necesario 
priorizar cuando se requiere tomar una decisión. 

 
 
D) TEMA: MESA DE TRABAJO AMBULANTES 
 

Continuando, la concejala se refirió a lo siguiente …tengo a bien en 
tratar el caso del Sr. Carlos Castillo, tengo entendido que ya varios lo 
conocen, él es presidente de la Agrupación “Generación 21”, está 
solicitando un espacio para poder situarse con su feria junto a toda 
su agrupación, tengo entendido que se encuentra pendiente una mesa 
de trabajo para proponerle algunos puntos para que se puedan 
instalar con su feria y junto a todas las personas que lo han pasado 
mal en esta pandemia y que no han podido trabajar por mucho 
tiempo. 
 
 

E) TEMA: COMODATO MULCHEN 
 

         Prosiguiendo, la concejala señaló lo siguiente: ...quiero solicitar     
información sobre cómo va el asunto del comodato de Mulchen 855 el 
ex CREA, es sabido que las negociaciones al respecto van bastante 
vienen encaminadas, pero concretamente se les va a facilitar el 
recinto completo o cierta parte, porque las personas que están en el 
SAPU Amador Neghme continúan hacinadas, por ello es que solicito 
se dé a conocer cómo va esta situación…  

F) TEMA: ACCIDENTE EN EL HOSPITAL JUAN NOÉ  
 
          Finalizando, la concejala mencionó lo siguiente: … en relación al 

lamentable hecho ocurrido la semana recién pasada en el Hospital 
Juan Noé donde una adolecente cae del quinto piso, comunicarle a la 
comunidad que a pesar que nosotros como concejo municipal no 
tenemos una injerencia directa con el Hospital, nosotros hemos 
llamado a una comisión de salud mañana a las 15 horas, estamos 
preocupados frente al tema, es que se solicita que el día de mañana 
puedan participar la mayoría de los colegas…   

 
 
CONCEJAL GABRIEL FERNÁNDEZ CANQUE  
 
 
 
A) TEMA: RAMADAS  

 
Comenzando, el concejal expone lo siguiente: … estoy de acuerdo que 
se realicen las ramadas, pero quiero sugerir que se cambie el lugar 
por la situación de derrumbe que se vivió y no creo que se adecuado 
ahora quesea en ese sector… 
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B)  TEMA: SECTORES CON PROBLEMAS PREOCUPANTES 
 
Seguidamente, el concejal manifiesta lo siguiente: …quiero plantear 
dos sectores que son un poco preocupante como el Parque Ibáñez, 
hay hartas personas en situación de calle viviendo, tengo fotos y el 
otro sector es entre Azola y Pedro Aguirre Cerda en el sector cercano 
al matadero y la población Radio el Morro en ese pequeño espacio 
hay varios problemas, en última sesión quedo pendiente la patente de 
alcoholes que se estaba solicitando, yo fui a tomar fotos por el sector 
y me encuentro que hay una botillería que no cumple con la 
disposición legal para ser aprobada, además la junta vecinal 
informa irregularidades de alta complejidad que afecta al sector 
como lo es la explotación infantil, la drogadicción, y así varios 
problemas y en el mismo sector de Avenida Azola es preocupante 
como rompieron todas las aceras los camiones que trabajan en el 
AGRO SUPER… 
 
 

C) TEMA: VENTA DE VEHÍCULOS  
 
Prosiguiendo, el concejal se refiere a los siguiente: …los problemas 
que están generando los locales de ventas de vehículos que, según la 
junta de vecinos en sector de Radio el Morro, lo que me preocupa Sr. 
Alcalde que usted estuvo hace poco en ese lugar inaugurando una 
placita un trabajo que quedo muy bien hecho, pero que con esta 
situación dejaron sin zona de escape y si sucede algún accidente los 
vehículos de emergencia no podrían ingresar… 
 
 

D) TEMA: CALLE 21 DE MAYO 
 
 Finalmente, el concejal menciona a lo siguiente: …otro sector que 

quiero mencionar es el sector de 21 de mayo desde Patricio Lynch 
hacia el hospital del sector centro, las personas del sector plantean 
que hay muchos problemas ahí, y más que nada en líneas generales 
se piensa que la ciudad comienza desde Patricio Lynch y dejan esa 
cuadra para descuidos, hay abandono, problemas con la basura, con 
la iluminación, con la delincuencia, y eso abarca todo el sector de 18 
de septiembre, quiero dejar al representante del sector el Sr. Álvaro 
Chambe quien expondrá sobre el tema…  

 
 
 

CONCEJALA DOLORES CAUTIVO AHUMADA  
 
 

A) TEMA: INSTALACIÓN DE CÁMARA  
 
Primeramente, la concejala expresa lo siguiente: …lo que quiero 
mencionar es un compromiso del Sr. Alcalde de la gestión anterior 
pero que todavía no se ha concretado es la instalación de una cámara 
de vigilancia la mayor tecnología, quiero recomendarle considere Sr. 
Alcalde sea en el sector de Antártica Providencia, Linderos y Capitán 
Avalos, por motivos de que delincuentes se tomaron el sector donde 
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se producen peleas, venta de droga, amenazas a los vecinos y la 
situación de balacera que sucedió en el sector… 
 
 

B) TEMA: ARTESANOS Y RAMADEROS 
 
Continuando, la concejala manifestó lo siguiente: … ayer estuve 
conversando con los ramaderos y la verdad es que ellos están 
bastantes desalentados de realizar esto que han solicitado de las 
fiestas patrias porque hay una situación de tremendo costo para 
poder instalar las ramadas, me refiero al T1, a la instalación de agua 
que hubo un robo de cañerías por lo tanto ya no hay nada de 
instalación de agua ni energía eléctrica, esto representa un gran 
gasto que ellos no saben si van a recuperar, ellos están con bastantes 
dudas, también pasa lo mismo con los artesanos ellos han entregado 
bastantes cartas, por esto solicito en el contexto de pandemia, un 
espacio gratuito o de menor costo posible a los artesanos para 
realizar sus ferias , que no se concesione el espacio, se saque el 
financiamiento de parte de la Municipalidad o de externos mediante 
como por ejemplo de la Corporación Chinchorro, para realizar una 
feria costumbrista para las fiestas patrias, entendiendo ambas 
iniciativas como una línea de fomento…         
 
 

C) TEMA: MESA DE TRABAJO  
 
Por último, la concejala señala lo siguiente: … mi último punto es que 
quiero mencionar respecto a lo que ya se habló aquí del centro ya 
hemos tenido una mesa de trabajo de la comisión de seguridad sobre 
las situaciones del Casco Antiguo, sobre casas tomadas por 
delincuentes, adictos, contarles que estamos trabajando en ello digo 
tomadas, aunque a veces son los mismos dueños que hacen de sus 
casas un nido de delincuencia y fui testigo de ver como hay se juntan 
para tomar, se forman peleas, etc., …   

 
 
 
CONCEJAL MARIO MAMANI FERNÁNDEZ  
 
 
A) TEMA: RESPUESTAS PUNTOS VARIOS 

 
Comenzando, el concejal menciona lo siguiente: …me preocupa sobre 
las respuestas de solicitudes en sesiones anteriores, como el llamado 
a visitar con el Alcalde, la comitiva de directores, para constatar la 
situación problemática que se crea en el sector del ASOAGRO, siendo 
afectados los agricultores, locatarios y residentes del sector, solicite 
también un mesa sectorial en la ruralidad con las agrupaciones 
territoriales y los encargados de distintas direcciones municipales y 
la falta de iluminación y señalética en las carreteras del valle de 
Azapa, por los accidentes diarios y fatales que se han presentado en 
el sector. 
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B)  TEMA: CARTERA DE PROYECTOS  

 
Seguidamente, el concejal manifiesta lo siguiente: …solicitar a 
SECPLAN las carteras de proyectos en la ruralidad que han sido 
presentados en años anteriores por la Municipalidad para ver 
propuestas a futuro y ver cómo podemos trabajar en este asunto… 

 
 
C) TEMA: ENSAYOS BAILABLES CARNAVAL  

 
Seguidamente, el concejal expone lo siguiente: … otro punto son los 
ensayos de Carnaval que se están realizando en varios lugares, me 
gustaría proponerle al Alcalde tomar más medidas para ver el tema 
de los ensayos, porque ya sabemos que en estos aspectos hay más 
agrupaciones que se están integrando, por eso tomar todas las 
medidas de protección, juntarnos Sr. Alcalde para ver cómo pueden 
tener un ensayo más adecuado con todas las medidas de seguridad… 
 

D) TEMA: ACCIDENTES EN EL VALLE DE AZAPA 
 
 Finalmente, el concejal expresa lo siguiente: … lo otro lamento mucho 

sobre un accidente que sucedió en el kilómetro 4 del valle de Azapa 
quiero dar las condolencias a la familia, es muy lamentable lo que 
esta sucediendo en el valle, no puede ser que pasen accidentes todas 
las semanas, me gustaría invitarlos a ustedes para ver que hacemos, 
falta más iluminación, señalización y control, por eso quiero saber 
que podemos hacer a futuro sobre esta situación…  

 
 
 
CONCEJAL JORGE MOLLO VARGAS  
 
 
A)  TEMA: MESA DE TRABAJO 

 
Comenzando, el concejal menciona lo siguiente: …indicar al concejo 
que, en el concejo de Seguridad Pública, expuse la problemática del 
sector AGRO, y también en el concejo comunal hicimos dos marchas 
exploratorias durante el día y la noche y faltaría una marcha en el 
sector de Nueva Esperanza, es ahí donde está solicitando el concejal 
Mario Mamani, así que nos podemos coordinar dentro del concejo 
con Seguridad Pública, realizar un plan Agro del sector que permita 
abarcar ampliamente todos los problemas que los abordan, y la 
iluminación en sectores que se encuentran a oscuras productos del 
robo de cable, en la semana se instalaran focos en Rio Maipo y en el 
Tranque, pido apurar su instalación…  
 
 

B)  TEMA: EXCESIVOS ACCIDENTES  
 
Seguidamente, el concejal manifiesta lo siguiente: …me quiero 
refe4rir al excesivo accidentes y malas conductas viales que han 
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existido en la ciudad, es necesario abordarlo en un Concejo 
Extraordinario, a través de las comisiones, invitar a distintos 
incumbentes de la materia para poder trazar un plan de acción como 
Municipalidad, que nos corresponde porque tiene que ver con la 
señalética, movilidad urbana y con la salud mental de las personas…   

 
 
C) TEMA: INFORME COMODATOS  

 
Continuando, el concejal menciona lo siguiente: … pedí hace unas 
semanas un informe detallado de los comodatos y quiero volverlo a 
solicitar para que no quede en el olvido.  
 
 

D) TEMA: SECTOR AGRO 
 
 Finalmente, el concejal expresa lo siguiente: … recalcar Alcalde el 

problema del AGRO, tenemos que trazarnos una meta que nos 
permita transformar ese sector desde el punto de vista cultural, la 
infraestructura, la limpieza, del orden, del ornato y la iluminación. 
Tenemos una oportunidad ahí Alcalde que es el bandejón central que, 
en vez de verlo lleno de basura, podríamos verlo verde y florecido, es 
un desafío que he planteado hace bastante tiempo sobre los 
bandejones de nuestra ciudad.  

 
 

 
CONCEJALA NINOSKA GONZÁLEZ FLORES  
 
 
A) TEMA: CASO SRA. VERÓNICA LOPEZ PARDO  

(CADUCO SU PERMISO EN FERIA LOS VOLCANES) 
 
Dando inicio, la concejala manifiesta lo siguiente: …Sobre una 
situación ocurrida en la Feria los Volcanes a la Sra. Verónica López 
Pardo denuncia que se le caduco su permiso en forma arbitraria por 
la presidenta de dicha Feria libre, ella dice que no puede utilizar su 
puesto porque se le caduco en oficina de rentas y ella no entiende la 
razón y estima que puede haber sido la defensa en relación a la 
utilización de los puestos por otras personas que no están de acuerdo 
al lineamiento de la presidenta de esa feria y de alguna manera 
autoritaria tiene cuatro puestos obviamente para personas que no 
están relacionadas, ella en calidad de préstamos otra feriante le 
presta su espacio, yo de manera interna envié los antecedentes a 
través de correo a la Sra. Nevenka de la Dirección de Finanzas para  
ver qué solución se le puede dar a este tema conocer los motivos por 
el cual se le caduco su patente y se restablezca su derecho a 
trabajar…  
 
 

B) TEMA: ACCIDENTE EN HOSPITAL JUAN NOÉ  
 



25 

 

Continuando, la concejala señala lo siguiente: …en relación a lo que 
ya expreso la encargada de la Comisión de Salud la Sra. Carolina 
Medalla, el hecho lamentable que ocurrió en el hospital de Arica y 
que nos afecta y la demanda de presentarlo en el concejo es que los 
trabajadores específicamente los de los funcionarios de enfermería se 
han expuesto a estas situaciones donde no se han resuelto estos temas 
donde niños y adolescentes con patologías de salud mental o 
psiquiátricas deben ser hospitalizados en un quinto piso donde no se 
prevén los resguardo o no ofrecen una atención de calidad segura y 
estos pacientes deberían estar  en un primer piso y no estar en riesgo 
de no perder la vida. Invito que mañana estén todos presentes en la 
Comisión de Salud incluyendo al Sr. Alcalde, aquí hay un 
compromiso no solo de la Municipalidad si no de todas las 
autoridades, aquí también debe haber una investigación por parte de 
los organismos competentes y que respondan de acuerdo a la ley y 
los procedimientos… 
Dentro de unos de los planteamientos que hizo la Concejala Medalla 
estaba el traslado del SAPU Marcos Carvajal a Muchulmen sin 
desmerecer este trabajo ya avanzado, pero también yo quiero decir 
que esto es tan urgente como la situación del SAPU Marcos Carvajal, 
yo creo que tenemos las condiciones desde el punto de vista regional 
de construir un Hospital Psiquiátrico en algún terreno ya sea de los 
valles de Azapa, Lluta o Camarones, que cumpla las características 
para dar la atención adecuada a estos pacientes donde puedan 
recuperar su salud, en un ambiente propicio así que mientras esta 
solución no esté yo solicito participar de una mesa general en la 
región para resolver este tema urgente.   

  
 

C)  TEMA: INVITACIÓN MUNICIPALIDAD MAIPÚ 
 
         Siguiendo, la concejala se refiere a los siguiente: … desde la Comisión 

de Aseo y Ornato, fui invitada a la Municipalidad de Maipú que en 
relación al paso a paso y a los temas de la fase 3 en la región no se 
logró coordinar para que la Municipalidad de Arica pudiera ser parte 
de este evento campeonato deportivo de fútbol 7 en el kilómetro 1,5 del 
valle de Lluta, como mencionaba fui invitada por un equipo de fútbol 
de la Municipalidad de Maipú, el lugar se encuentra en buenas 
condiciones, pero el lugar de entra al centro deportivo (muestra 
imágenes que está lleno de basura)… 

 
 
D) TEMA: VISITA INSPECTIVA 
  
 Finalmente, la concejala indicó lo siguiente, …hice una visita 

inspectiva al vertedero y a varios lugares de la Dirección de Aseo y 
Ornato, en donde se pueden ver que hay varios equipos que están 
probablemente en desuso y que deben ser verificados rápidamente si 
tienes arreglo o no o se puede definir repuestos para los camiones que 
están en uso, los lugares de desechos de uso hospitalario no están en 
las condiciones que deberían estar eso debería estar cubierto por 
capas de tierra. 

 En los lugares que ya mencioné Colon con Baquedano y Prat con 
Sotomayor en donde hay elementos y contenedores de basura que no 
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cumplen con las características para estar en una zona céntrica ya que 
hay percolados en el piso que contaminan la ciudad, se conversó con el 
director y falta trabajadores para que se realice el trabajo de 
recolección de basura en la ciudad, se propone una Comisión de Aseo y 
Ornato para abordar y tratar estos temas.   

 
 
 
CONCEJAL JUAN CARLOS CHINGA PALMA  
 
 
A) TEMA: SECTOR INDUSTRIALES I  

 
Comenzando, el concejal indicó lo siguiente: …mi primer punto Sr. 
Alcalde es que en el pasaje Toro con el pasaje Tacna y Antártica, del 
sector Industriales 1, solicito atender a los vecinos de la junta vecinal 
n°53, donde hace más de dos meses no tienen luz pública y eso 
lamentablemente está incrementando el robo y la delincuencia en el 
sector…     
 
 

B) TEMA: JUNTA VECINAL N°21   
 
Continuando, el concejal señaló lo siguiente: …necesito que se me 
informe si es que existe algún proyecto avanzado que aborde el tema 
del agua en la junta vecinal 21, donde vecinos de la población Rosa 
Esther, protestaron con banderas negras hace poco, les interesa 
saber si existe n los recursos para iniciar un plan piloto como se hizo 
en la Población Juan Noé… 
 
 

C) TEMA: ABANDONO DE AUTOS  
 
Seguidamente, el concejal manifestó lo siguiente: …solicito 
levantamiento de dos autos abandonados hace más de un año en 
calle Conrado Ríos n°1931, que los retires siguiendo los protocolos 
correspondientes… 
 

D) TEMA:  INFORMACIÓN POR RETIRO DE AUTO   
 
Continuamente, el concejal mencionó lo siguiente: …Solicito 
información por levantamiento de auto en calle Coronel Barceló 
n°3483, porque la persona afectada acusa de no ser notificado como 
dice el protocolo… 
 
 

E) TEMA: TRAMITES DE OBRAS MUNICIPALES  
 
Prosiguiendo, el concejal presentó lo siguiente: …Solicito agilizar los 
trámites de obras municipales de los vecinos del Condominio 
Robinson Sur, ubicado en Robinson Rojas, lote C, manzana C del 
sector Tacora 8, ellos llevan más de un año esperando respuesta de la 
DOM…  
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